

# EL BIEN PÚBLICO.

150 pesetas cada mes.

Mahon Juéves 16 Agosto de 1888.

Año XVI Núm. 4.684.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

13 Agosto de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

*El Sr. Montero Rios*

Por fin llegó la tan deseada carta del Sr. Mellado, Director de «El Imparcial», que publica este colega en su número de hoy, dando cuenta detallada de la entrevista que celebró con el Presidente del Tribunal Supremo.

Del contenido de la referida carta se desprende que la conferencia debió versar sobre dos puntos: causas por las que el señor Montero Rios presentaba la dimision de su el vado cargo y sobre la participacion que el dicho hombre público pudiera tener en las diligencias sumariales incohadadas con motivo del crimen de la calle de Fuencarral.

Respecto al primero de los extremos expresados resulta de un modo evidente su inquebrantable propósito de convertirse en simple ciudadano para contestar á los cargos que le han dirigido los conservadores en el tiempo que ha permanecido al frente de la magistratura española y defenderse de los que en lo sucesivo pudieran formularse en contra suya, caso de que así sucediese, por los mismos que le atacan y por los mismos motivos.

Muy comentada ha sido esta tarde la segunda parte de la carta del Sr. Mellado que se refiere al sumario de la tan célebre como repetida causa.

Desde luego, era opinion general que el Sr. Montero no tenia necesidad de dar ciertas satisfacciones, porque basta conocer el fundamento que las origina para que éste caiga por su base.

Pero lo que sí resulta de las declaraciones del Sr. Presidente del Supremo al Director de «El Imparcial» es un cargo bastante grave al juez encargado de dirigir el sumario

¿Cómo permitia este funcionario de la administracion de justicia la comunicacion de Varela y sobre todo que el Sr. Millan Astray continuase colaborando en las actuaciones ante las denuncias que el señor Montero le remitia, las cuales deben obrar en su poder ó unidas á la causa segun la aseveracion de este último al Sr. Mellado?

Sus razones tendria para ello, no lo dudo, puesto que el juez es independiente en la gestion judicial de este primer período de la causa. Pero el tiempo, á juzgar por lo que la prensa ha dicho sobre el sumario, ha venido á comprobar que aquellas denuncias tenian un valor que se desconoció en los primeros momentos

Tambien se desprende de la referida carta que la intervencion del Sr. Montero en la causa se ha limitado á ejercer las funciones de alta inspeccion y vigilancia que por la ley le están conferidas.

Esta ha sido tema del día y sobre él han recaído las conversaciones en los círculos políticos.

### Instrucciones

El Sr. Conde de Casa Sedano que ha llegado hoy procedente de Biarritz, las trae del Sr. Cánovas del Castillo para la prensa del partido.

En opinion del ilustre estadista, los periódicos conservadores deben guardar una actitud espectante en el asunto referente al ejercicio de la accion pública. Simpatiza con el pensamiento en toda su pureza de intencion, más rechazarlo con energia si á pretexto de ejercitar el más sagrado de los derechos del ciudadano se persiguiera un fin bastardo.

Este fué el criterio que motivó la contestacion al telégrama-consulta del Sr. Silvela á consecuencia del que le dirigió el Sr. Mencheta; telégrama dirigido al Conde de Casa Sedano, comunicado inmediatamente al Sr. Cánovas y evacuada por éste, hizo factó, la consulta.

### La accion popular

En la reunion que ayer celebraron los siete letrados periodistas quedó aprobado en principio el escrito de querrela. Parece ser que fueron objeto de estudio detenido los fundamentos legales en que han de apoyar la accion que se ejercita; pues como toda accion necesita una lesion de derecho que la justifique además, es preciso irse con mucha cautela en estos asuntos, que, mal dirigidos en un principio, acarrean responsabilidades que se hacen siempre efectivas.

Esta noche volverán á reunirse los encargados de redactar el escrito para su examen definitivo.

—Por el ministerio de Gracia y Justicia se expedirá una circular á los presidentes de las audiencias recomendándoles el más exacto cumplimiento de la última circular sobre establecimientos penales dictada por dicho centro. Al mismo tiempo se excitará el celo de los jefes de la administracion de justicia en provincias para que se active en cuanto sea posible las causas que se hallan en tramitacion, incohadadas contra los responsables por delitos de infidelidad en la custodia de presos.

### Ni por esas

El partido tradicionalista no puede conseguir por más esfuerzos, que hace D. Carlos y los que le rodean que los rebeldes vuelvan al seno del partido. Ni la carta á los Sres. Reyero y Llorens jefes de la comunión en Valencia, ni la otra carta del marqués de Valdespina haciendo votos porque vuelvan al campo carlista los que se han separado de él, conseguirán que los que se separaron de D. Carlos vuelvan otra vez al redil. Lo hecho ya no tiene remedio y necesitaríase para lograr los fines que se propone el marqués de Valdespina que se olvidaran los odios y los rencores que es imposible ya que desaparezcan en unos y otros. Un rebelde, ha escrito una serie de artículos en «El Fuerista» de San Sebastian que pone á D. Carlos en muy mal lugar, pues le dice que con sus actos y su conducta contrarian la historia anterior del partido cifrada en la intransigencia política y religiosa como la sostuvieron los titulados Carlos V y Carlos VI.

Y si no basta esto ahí están los artículos publicados por el Padre Gago en el «Siglo Futuro» que dirige grandes censuras al baron de Sangarren.

### Una circular

Se dirigirá en breve á las compañías de ferrocarriles recordando otra en que se prohíbe el transporte de plantas que puedan llevar germen filoxérico.

### No cede

Se aseguraba esta tarde que el Sr. Montero Rios se muestra cada vez más dispuesto á no retirar su dimision. El gobierno ha hecho por su parte lo que humanamente puede hacer y es escribirle una carta rogándole que desiste de su propósito, en primer lugar porque se halla satisfecho de él y en segundo porque el precedente que se sienta puede resultar funesto para todos los gobiernos. Sin embargo, me atengo á lo que ayer indicaba, es que si insiste el Sr. Montero Rios en la dimision el gobierno se la admitirá al fin y á la postre, pero se van á oír buenas cosas en el parlamento, por parte suya y por parte de otros.

Su disgusto con los conservadores es grande, tanto que se promete realizar un acto segun se anuncia, contra aquel partido y singularmente contra el señor Silvela que va á dar que decir.

¿Qué será ello?—*Dikson*.

París 12 de agosto.

Hoy todo está tranquilo; los individuos del gobierno se hallan viajando y los parisienses aprovechan la vuelta del buen tiempo para marchar al campo. No obstante, dícese que es muy posible que mañana ocurran nuevos incidentes con motivo de la huelga. Los carpinteros, especialmente, amenazan abandonar los talleres, se nota mucha agitacion en los demás oficios manuales y se habla de la posibilidad de un meeting.

Por mi parte, insisto en creer que estos rumores son exagerados, que la huelga toca á su término y que los mas tercios no tardarán en aceptar la remuneracion de 50 y hasta 55 céntimos de franco por hora propuesto por la mayoría de los patronos.

Segun ya dije, el fracaso de la tentativa anarquista de la semana pasada ha obligado á los revolucionarios á aplazar la realizacion de sus planes. Hoy se asegura, fundándose en informes muy fidedignos, que diez ó doce grandes asociaciones han resuelto aplazar la nueva huelga, despues de ponerse completamente de acuerdo sus respectivas juntas, para una época inmediata á la inauguracion de la Exposicion, Universal, á fin de poner entonces el cuchillo en la garganta de los patronos, como suele decirse, y obligarles á capitular forzosamente ante las necesidades de última hora. «Será preciso, ha dicho uno de los principales cabecillas, que los patronos acepten entonces nuestras condiciones so pena de quedar arruinados.»

Estos cálculos son muy verosímiles, y prueban evidentemente, como otras veces he dicho, que la huelga actual es de todo punto ficticia. Ha sido solamente, un arma en manos de los jefes revolucionarios, y habiendo quedado esta arma embotada por las circunstancias, los cabecillas han aplazado la continuacion del combate para una época mas favorable.

Entretanto—y esta es la importante enseñanza que se desprende de los sucesos ocurridos—la república ha puesto de relieve su vicio incurable, cual es, la incapacidad de gobernar. Bajo la forma oportunista, llegó al déficit permanente y á la bancarota inevitable, retardada ó disfrazada por combinaciones de toda clase. Ba-

jo su forma definitiva, que es el radicalismo, no puede conservar ni el orden material en las calles, ni la seguridad de las personas y de las propiedades.

A última hora se anuncia la aparicion de una nueva huelga en Lille. Las cigarrerías de la fábrica de tabacos de dicha ciudad en número de mas de 600, han abandonado el trabajo; pero esta es una huelga de todo punto especial motivada por causas particulares y que no se relaciona absolutamente con las huelgas premeditadas y anárquicas de estos últimos días.

El general Boulanger no ceja en sus propósitos; muy al contrario, se esfuerza en realizarlos en todas partes simultáneamente, en el Oeste y en el Norte. No bastándole haberse presentado ya como candidato en dos departamentos, ha decidido presentarse igualmente en un tercero; de manera que solicita á la vez los votos del sufragio universal en la Rochela, en Amiens y en Lille. Créese que solo triunfará en la primera de dichas circunscripciones y que será derrotado por el candidato radical en las otras dos. ¿Bastará esto para ponerle otra vez á flote? No me atrevo á contestar á esta pregunta y creo que lo mas prudente es aguardar los acontecimientos.—O.

### LEON XIII Y LA FIESTA DEL ROSARIO

El «Osservatore Romano» publica un decreto de la Sagrada Congregacion de Ritos, por el cual Su Santidad instruye un oficio y una misa, propios para la fiesta del Sto. Rosario.

Hé aquí las palabras con que encabeza el indicado decreto el «Osservatore Romano»:

«La guerra cada vez mas feroz que se hace á la Iglesia ha determinado el Padre Santo, desde el principio de su Pontificado, á reanimar entre los fieles la devocion á la Virgen del Rosario.

Los católicos respondieron con admirable entusiasmo á la Enciclica de 1.º de setiembre de 1882, y Su Santidad daba de esto testimonio en otro Enciclica de 30 de agosto de 1884.

Signieron á estas Enciclicas pontificias los decretos de la Sagrada Congregacion de Ritos de 20 de agosto de 1885, 26 de igual mes de 1886 y de 11 de setiembre de 1887, por los cuales, á las exhortaciones dirigidas á los fieles, se unian favores especiales, espirituales y prescripciones para hacer mas solemne esta fiesta.

Hay, ansioso de dar nuevo aumento al culto de la Virgen bendita, invocada con este nombre, el Padre Santo, por decreto de la Sagrada Congregacion de Ritos, establece para la fiesta del Rosario un oficio y una misa propios.»

MAHON 16 DE AGOSTO DE 1888

### ASUNTOS DEL DIA

No hay novedades del orden político, pero la situacion se ennegrece mas cada dia porque está cada vez mas perturbado el orden moral que es la base de las sociedades humanas.

Insiste el Sr. Montero Rios en su dimision del alto cargo de presidente del Tribunal Supremo, sin que hasta ahora hayan

sido suficientes para hacer que renuncié á su propósito las instancias de los mas caracterizados personajes de la situacion

Cree el gefe de la magistratura española que no puede permanecer en su puesto después de los ataques que se le han dirigido y que para detenerse y vindicar su honra necesita quedar libre, sacando á salvo su reputacion como particular y con ella la dignidad y el decoro de la primera magistratura.

La simple enunciaci6n de estos prop6sitos nos sumerge en un mar de dudas y confusiones. Somos viejos ya en la vida pública, y nunca hemos visto cosa parecida. ¿Que idea tiene el gefe de nuestra magistratura acerca de la eficacia y de la respetabilidad de la justicia en España, que no cree poder permanecer en su puesto al juzgarse calumniado? Si contra ley se le ataca, ampárase á la ley; no dé el espectáculo tristísimo de declararse impotente para sostener á la vez su honra personal y su cargo oficial.

Quizás el Sr. Montero Rios, aunque se muestra enojado especialmente con los conservadores, por los ataques, nada descomedidos del Sr. Silvela, esté mas enojado contra el gobierno, por no haberlo defendido. A esto se refiere uno de nuestros correspondientes.

«Puede estar enojado el Sr. Montero, y con razon, dice, por la conducta que con él ha seguido el gobierno, no defendiéndole de los ataques de los periódicos. Cierto que el presidente del Supremo es partidario de la libertad de imprenta; pero el señor Montero es hombre de gobierno, ha sido ministro y sabe que el poder responsable debe amparar, si son inocentes y honrados, á los funcionarios públicos, mucho más por la trascendencia que tienen en esta materia las trasgresiones de la ley, á los funcionarios de la administracion de justicia.»

De todas maneras, nos parece tan impropcedente como grave la decision del señor Montero Rios.

El telégrafo no comunica ninguna nueva noticia importante del extranjero.

Las huelgas de París están en vias de arreglo y el orden se ha restablecido por completo.

El domingo próximo se verificarán las elecciones en los departamentos del Norte, de la Somme y de la Charente inferior.

Los boulangieristas seguian confiando en el triunfo del general. En su viaje de propaganda, Boulanger recibe grandes ovaciones, mezcladas con algunos silbidos

Dicen de Bruselas que el rey de los belgas, que se halla actualmente en Ostende, partirá el 13 de agosto para Inglaterra, donde permanecerá tres semanas.

Añádese que este viaje se relaciona con la cuestion africana, y se atribuye al rey de los belgas el proyecto de proponer al gabinete de Saint-James la reunion de una nueva conferencia africana encargada de demarcar definitivamente la esfera ó mas bien los limites en que cada una de las potencias interesadas, es decir, Francia, Alemania, Italia, Inglaterra, Turquía, el Estado del Congo, Portugal y Holanda podrán ejercer libremente su influencia.

Los preparativos para las próximas elecciones presidenciales en los Estados Unidos, siguen desarrollándose en gran escala.

El excandidato del partido republicano, monsieur Blaine, ha sido objeto de una gran ovacion al llegar á Nueva-York, de regreso de su viaje por Europa.

Ha estallado una formidable revolucion en Haití. El general Telma, al frente de los sublevados, marchaba, según telegramas recibidos en París, sobre la capital de la república.

## Gacetilla

Sucursal del Banco de Mahon.—Esta Sociedad de crédito, que no perdona ocasion de extender y facilitar á los comerciantes é industriales de esta isla los medios para llevar á cabo las operaciones, cambios y demás, que tan necesarios son en la vida del comercio, ha fundado en la importante villa de Alayor una sucursal con su correspondiente junta y dependientes y con las mismas atribuciones que la Sociedad matriz.

La Junta Directiva del Banco ha terminado ya sus trabajos de formacion de esta sucursal, y en el dia de ayer pasaron algunos de sus miembros á la vecina villa, con objeto de constituir la Junta de Gobierno.

Los señores que la forman, en los cuales están representados la propiedad el comercio y la industria alayoronses, son los siguientes:

### Presidente

D. Basilio Pons y Villalonga.

### Vice-Presidente

D. Juan J. Pons y Piris.

### Vocales

D. Juan Ginart Pons.

» Francisco Timoner y Vidal.

» Juan Meliá Alsina.

» Pedro Pons Vinent.

### Secretario

D. Juan Juanico Sintés.

Fueron nombrados Director de la Sucursal, D. Domingo Pons y Villalonga y Ausiliar, D. Pedro Pons y Villalonga.

Las operaciones darán comienzo el lunes próximo 20 del actual, y las oficinas se hallarán instaladas en la misma casa del Director.

Enviamos nuestra enhorabuena á la importante villa de Alayor, por verse dotada de un establecimiento de crédito, que tan necesario era ya á la propiedad, al comercio y á la industria, poderosamente desarrollados en aquella poblacion; y aplaudimos el buen acierto de la Junta Directiva del Banco de Mahon que ha sabido escoger, no solo el tiempo oportuno para llevar á cabo esta medida, sino personas de todo punto recomendables por sus conocimientos y su probidad.

Mercado.—Han sido presentadas á la venta en el Mercado de esta Ciudad, varias piezas de caza, cuyo precio ha sido algo elevado.

A causa de los fuertes calores que reinan, con los cuales tan pronto se descomponen las carnes muertas, se ejerce cuidadosa vigilancia sobre la caza que se presenta a la venta pública.

Bien venidos.—En el vapor-correo «Puerto-Mahon» ha llegado á esta ciudad, acompañado de su señora esposa, D. Gabriel Leserne, Comandante de las defensas submarinas de este puerto.

Trigo.—Debido á la abundante cosecha con que se ha visto favorecida esta isla, el precio del trigo ha bajado notablemente. A pesar de esto, el precio del pan se mantiene tan subido como antes, lo cual significa un buen negocio para los tahoneros.

Tiempo.—De pocos dias á esta parte se dejan sentir con bastante fuerza los calores, principalmente en las horas en que el sol está mas elevado.

Al anochecer y por la noche, sin embargo, las brisas son agradables y aun bastante frescas.

Fiesta religiosa.—Los vecinos de la calle de San Roque, agradecidos á los muchos beneficios que les alcanzó el Santo en tiempo de epidemia, ha hecho celebrar hoy una misa en honor suyo, en la parroquia de Sta. María de esta Ciudad.

Es de notar que los vecinos de dicha calle se han visto siempre libres de contagio cada vez que hemos sufrido una epidemia en Mahon. Este tributo, pues, al Santo es solamente pequeña correspondencia á los muchos beneficios por intercesion suya recibidos.

Noticias de Ferrerías.—Parece que los vecinos de aquel pueblo trabajan activamente para que el Ayuntamiento establezca una plaza de médico titular que resida en la poblacion, pues actualmente tienen que servir dicha plaza los médicos de Mercadal y San Cristóbal, alternando semanalmente.

Deseos son estos muy juntos, pues Ferrerías se halla algo distante de los demás pueblo del interior, y puede esto ocasionar desgracias lamentables, á causa de que las enfermedades repentinas no encuentran el pronto remedio

—Del mismo pueblo nos dicen que desde principios de este mes se halla establecido el alumbrado público, dotándole con cuatro faroles.

El servicio de vigilancia nocturna tambien se estableció á principios de este mes, corriendo á cargo del vecino Bartolomé Moll.

Felicitemos á los ferreríenses por estas últimas medidas y deseamos que sus deseos se vean cumplidos tocante al establecimiento de médico titular con residencia en el pueblo.

—Ya que hablamos de Ferrerías, debemos decir que el viérnes de la semana próxima se celebrará en aquel pueblo la fiesta cívico-religiosa que anualmente se dedica á su Santo patrono San Bartolomé Apóstol.

Además de las funciones religiosas, que prometen ser muy lucidas y tan concurridas como siempre, hácese grandes preparativos para que sean animadas la cabalgata —(la cual será de cinco *caixés* en lugar de tres)—y las carreras.

Contra las falsificaciones.—Un adelanto peregrino acaba de realizar la casa del industrial D. Pedro Vallés, calle de las Cortes, número 240, Barcelona, con su *papel infalsificable*, de que ha presentado excelentes muestras en la Exposicion universal de Barcelona. Trátase de un papel cuya pasta lleva en sus moldes complicadas filigranas, tan grandes como permita la marca mayor, y en dimensiones hasta los tamaños que se quiera. Compréndese que una filigrana especial para cada clase de papel constituyendo un molde único, lo hace infalsificable, so pena de imitaciones costosas y difíciles, tanto más, en cuanto los transparentes de que se trata sobre los trasparentes de que se trata sobre la complicacion con multitud de letras é inscripciones, rayan á la perfeccion artística, representando en el centro emblemas, alegorías y retratos de personajes célebres, no sólo bajo el sistema de perfiles hasta ahora conocidos, sino con matices y tonos de claro oscuro que llegan al valor de la estampa. Esto hace que el indicado papel, ade-

más de las ventajas de su especialidad, viene á convertirse en un objeto curioso, y sin alteracion de las cualidades propias puede graduarse, enseñarse y hasta ser utilizado para ensayos de copias y reproducciones. No sabemos si en el extranjero se ha alcanzado tal extremo de perfeccion, pero las muestras de esta casa se recomiendan por sí mismas patentizando las ventajas de una novedad que consideramos susceptible de perfecciones incalculables conforme sean las de los moldes y pastas, que desde luego han tomado gran vuelo bajo la hábil direccion del reputado industrial Sr. Vallés

Aduanas.—En el primer semestre de 1888 se exportaron por las Aduanas de la Península y Baleares, artículos por valor de 326.946.202 pesetas, 19.445.196 más que el primer semestre de 1887.—En Junio último se importaron por valor de 43.071.997 pagando 7.100.097 de derechos, resultando 2.735.148 menos en valores y 186.428 menos de derechos que en Junio de 1887, á cuya baja contribuyeron las aduanas de las provincias de Alicante, Badajoz, Barcelona, Guipúzcoa, Murcia, Navarra, Oviedo, Santander, Valencia y Zamora. La recaudacion por todos los conceptos á cargo de esta Direccion fué de 10.975.001 pesetas, 44.794 más que en Junio del 87.

Sal.—Nuestro colega «El Ebusitano» al hablar del importante movimiento que se ha desarrollado en las salinas de Ibiza, dice:

«Durante el mes último trascurrido ha existido mucha animacion en el embarque de sal, en términos tales que hemos oído asegurar que durante dicho mes se han embarcado mas de cuatro mil toneladas.»

Y luego añade:

«El jueves último llegó á esta isla procedente de Barcelona el vapor «Ardanaz» dirigiéndose á las Salinas en donde se halla cargando sal, con destino á la Coruña y Gijon.

El mencionado buque cargará de nuevecientas á mil toneladas, y es probable que de listo hoy, ó á más tardar mañana.

Cosechas.—Según noticias de Valladolid, los cálculos hechos respecto de la actual cosecha de trigo en España dan el resultado siguiente: unos tres millones de hectólitros más que las de 1887 y 1886.

La cebada y las avenas darán un 10 por 100 más que la del año anterior. El maíz se presenta en excelentes condiciones.

Se calcula que la cosecha total de trigo en España podrá ser este año de 36 á 37 millones de hectólitros.

Incidente.—Esta mañana un muchacho hacia correr una caballería, la cual en su carrera ha embestido á una vecina de esta ciudad, haciéndola caer al suelo.

La pobre mujer ha sufrido algunas contusiones, siendo auxiliada por los vecinos.

Pronósticos.—Según del astrólogo Noherlesson, de un dia á otro experimentaremos un cambio brusco de temperatura, de calor á frío.

Fallecimientos.—Por telegrama recibido ayer en esta ciudad, ha llegado la noticia del fallecimiento de D.<sup>a</sup> Magdalena Soler, viuda de Mercadal. La muerte de esta distinguida señora ocurrió el domingo último en Madrid, despues de corta aunque penosa enfermedad.

Reciba su apreciable familia nuestro sincero pésame por la sensible desgracia que

acaba de experimentar.

—D. Antonio Pallicer y Casanovas, uno de los más acaudalados propietarios de Mercadal, anciano ya achacoso, salió ayer a dar un paseo, y viendo que no regresaba, fueron a buscarle y le encontraron en una viña del término de Alayor, tendido en el suelo, casi agonizando.

Fuó trasladado a su casa y al poco tiempo falleció. Reciba su familia nuestro pésame.

—D. Sebastian Camps, padre de nuestro querido amigo el ilustrado joven facultativo D. Francisco Camps, médico titular del pueblo de San Cristóbal ha fallecido también.

Reciba nuestro querido amigo D. Francisco Camps y demás familia la expresion de nuestro sentimiento por tan sensible pérdida.

Cable telegráfico.—Para señalar los puntos de amarre del nuevo cable telegráfico entre Ibiza y Jávea, y disponer todo lo conveniente al establecimiento del servicio por el mismo, ha sido comisionado el Director de la estacion de Palma D. Federico Maspons.

Banco de Ciudadela.—Esta sociedad convoca Junta general de accionistas para el 20 del actual para dar cuenta del Balance formado el día 30 de Junio. A pesar del poco tiempo que lleva de existencia repartirá a los accionistas un dividendo activo del seis por ciento.

### Noticias maritimas

El vapor «Puerto Mahon» ha fondeado a las doce de hoy ha sido portador de la correspondencia pública y los siguientes pasajeros.

#### DE BARCELONA

D. Gabriel Conforto y un hijo, Jaime Sintes, Juan Cursach, Miguel Real, Margarita Sintes é hijo, Matéo Piris, Antonio Cardona, Angela Seguí, Juan Piris y esposa, Vicente Carné, Rafoel Mauri, Tomás Cudas, Pablo Romeu esposa y un hijo, José Domínguez, Josefa Bueharos, Pedro Vela, José Pretus y 14 individuos de tropa.

#### DE ALCUDIA

D. Rosa Bernat, José Prats, Rafael Pujol, Bartolomé Planas, Miguel Ponsá, Isidro Ripoll, Gabriel Villalonga, Jaime Mir, Rafael Ventura, Bartolomé Palmer, Miguel Roselló, José Palmer, Miguel Grau, Antonio Mascaró, Juan Pons, Juan Sastre, Jaime Ordénas, Melchor Sastre, Bárbara Vaddell y un hijo, Antonio Pons, Juan Cánovas, Juan Coll, Catalina Rotger, Gabriel Leserne su Señora y una criada.—Total 63.

Tan luego como ha dejado el pasaje, el «Puerto Mahon» se ha dirigido al Lazareto en donde ha dado remolque a la barca «Antonio Janer» que había terminado la cuarentena y se dirige a Barcelona.

—El lunes fondeó en el puerto de Barcelona el buque escuela de la marina Real de Rumania «Mircea», de 350 toneladas de porte, 140 caballos de fuerza, 4 cañones y 100 hombres de dotacion al mando del teniente de navío D. Sebastian Eustaziu. El «Mircea», que amarró de popa al muelle de la muralla entre las escaleras de la Paz y de Medinaceli, es un pequeño bergantín de madera, de forma antigua y con máquina auxiliar, procediendo actualmente de Messina, Nápoles, Spezzia, Liorna, Génova y Tolon. Debido a no montar la artilleria reglamentaria, no pudo saludar la plaza. El pabellon rumano que arbolaba el «Mircea» es igual al belga, con la diferencia de ostentar en el centro de la faja amarilla el escudo Real de aquel Estado.

Es el primer buque de Rumelia que visita los puertos españoles.

—El vapor italiano «Duchessa di Génova» condujo a Génova 544 pasajeros procedentes del Rio de la Plata y salió el lunes para este ultimo con 1466 el «Buenos Aires».

—El martes fondeó en el puerto de Barcelona la fragata de guerra «Blanca» procedente de Tolon y en breve zarpará con rumbo a Cadiz.

—Ha fondeado en Malta la escuadra española de instruccion.

—Vapores.—El «Santo Domingo» salió el 8 de Liverpool para la Coruña, emprendiendo su nuevo viaje a Manila.

El «Panamá» llegó el 8 a Nueva-York, procedente de la Habana.

El «Méjico» llegó el 9 a la Habana, procedente de Nueva-York.

El «Buenos Aires» salió el 9 de Génova para Marsella, de donde salió el 11 en di-

reccion a Barcelona.

El «Habana» fondeó el 9 en Santander, procedente de Veracruz y la Habana.

El italiano «Marco Minghetti», salió el 7 de Buenos-Aires con destino a Barcelona, sienlo esperado para el día 28.

El «Ciudad de Santander» salió el 10 de la Habana para Veracruz.

El «España» salió el 10 de Puerto-Rico para Santander directamente.

El «Ciudad de Cádiz» salió el 10 del puerto de su nombre para Las Palmas en derechura, continuando desde allí el viaje a Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

El «Mendez Nuñez» fondeó el 10 en Liverpool procedente de Colon y escalas, última de éstas la del Havre.

El «Isla de Luzon» salió el 11 de Santa Cruz de Tenerife en direccion a Cádiz, procedente de Buenos-Aires, Montevideo y San Vicente de Cabo Verde, realizando su segundo viaje de vuelta de la América del Sur.

El «Reina Mercedes» llegó el 11 a Santander, procedente de Manila y escalas, siendo la última la de la Coruña.

El «Isla de Cebú» salió el 11 de Puerto-Rico para la Habana y Veracruz, siendo procedente de Barcelona, Málaga y Cádiz.

El «Ciudad Condal» llegó el 12 a la Habana, procedente de Veracruz, y continuó el 13 su viaje a la Península con rumbo directo a Santander.

El «Cataluña» llegó el 12 al Havre, procedente de Liverpool y de paso para Santander, de donde salirá el 20 en direccion a la Coruña, Habana y Veracruz.

El «Habana» salió el 12 de Santander para Cádiz directamente.

El «Buenos-Aires» salió el 13 dirigiéndose a Málaga y Cádiz, desde cuyo punto continuará su tercer viaje a la América del Sur. A su salida llevaba a bordo 1.350 pasajeros.

El «Vizcaya» llegó el 12 a Puerto-Rico, procedente de Vigo y de paso para Colon.

El «P. de Sarrástegui» salió el 13 de la Guaira para Ponce.

El «Ciudad de Cádiz» salió el 13 de las Palmas con rumbo a Puerto-Rico.

El «Isla de Luzon» llegó el 14 a Cádiz, procedente de Buenos-Aires, Montevideo, San Vicente de Cabo Verde y Santa Cruz de Benerife.

El «M. L. Villaverde» salió el 14 de Puerto-Rico en direccion a Mayagüez.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 14.—1 carnero, Cadia Cremada, 12 kilos; 1 id., Llana de Alayor, 7; 1 buey, Mure la Vey, 241; 1 ternera, Binicudrell Nou, 143; 1 id., Juan Melá, 119; 1 id., Rumet, 95; 1 id., San Antonio de Mahon, 104; 1 buey id. id., 319; 3 carneros, estancia Fábregas, 29; 1 vaca, estancia Margarita Seguí, 104; 1 id., Juan Orfila de Alayor, 172; 1 becerro, 64; 2 carneros, 24, y 2 id., 19.

Día 15.—1 buey, Ne Furedada, 138; 3 carneros, estancia Binilleuti de Dalt, 36; 1 ternera, Mungofre Vey, 131; 1 id., huerto de Nan, 92, y 1 id., estancia Margarita Seguí, 75.

### TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta ciudad.

#### Nacional

Madrid 14.—11:46 m.

Noticias de Cervera afirman que doce vocales de la Junta de escrutinio han proclamado la eleccion del candidato ministerial Sr. Roman; siete vocales, el presidente de dicha Junta y el Juez de la villa han proclamado el candidato gamacista.

Madrid 14.—10 n.

«La Correspondencia de España» asegura que en el primer día de sesiones, cuando se abran las Cámaras, se presentará a discusion el proyecto de ley de sufragio universal.

El general Lopez Dominguez no irá a Santander, como se había dicho, con objeto de conferenciar con el general Martinez Campos.

Madrid 14.—10:15 n.

Confirmase la noticia de que el

escrutinio de las últimas elecciones de Cervera, los interventores dividieron sus pareceres, resultando con ello la formacion de dos actas.

Ha sido denunciado el periódico «El País», órgano del partido zorrillista.

El Sr. Capdepon llegará a Madrid el jueves próximo.

Madrid 14.—10:45 n.

En Cartagena ha sido botado felizmente al agua el crucero «Conde de Venadito».

A la sesion celebrada por el Consejo Supremo de Marina asistió el general Beranger.

Continúa en dicho Consejo el examen del dictámen sobre construccion de cruceros.

Madrid 15.—10 m.

La prensa conservadora persiste en demostrar que el discurso del señor Silvela no es causa suficiente para la dimision del Sr. Montero Rios.

Coméntase mucho el alza que han tenido los valores nacionales, atribuyéndose esto a la confianza que inspira el Sr. Puigcerver.

Madrid 15.—11 m.

En el penal de Valladolid se insubordinaron ayer los presos, negándose a tomar el rancho que se les daba.

Fuó necesario que acudiera al Establecimiento un piquete de guardias civiles, un batallon de infantería y un escuadron de caballería.

Ante tal aparato de fuerzas se sometieron los insubordinados.

Créese que hoy se repetirá el escándalo.

Madrid 15.—12:15 t.

El Consejo del partido republicano federal, anuncia que reunirá una Asamblea de dicho partido, que se celebrará en Madrid en el mes de Octubre próximo. De cada provincia acudirán dos representantes con un solo voto.

Discutirá la Asamblea varias enmiendas al proyecto de Constitucion formada en Zaragoza, con objeto de examinar las constituciones provinciales y regionales, a fin de deslindar los límites entre la autonomia de la nacion y la de las regiones.

Se decidirá la organizacion que ha de tomar el partido en sus relaciones con los demás republicanos.

Se sustituirá la Direccion del partido a causa de la muerte del señor Sorní.

Ha sido denunciado el periódico «La Fé».

En el penal de Valladolid continúa reinando completa tranquilidad.

La Infanta D.<sup>a</sup> Eulalia se encuentra mejor.

Mañana tendrá lugar una reunion de católicos con objeto de decidir la formacion de un Congreso católico.

Se ha autorizado la adquisicion de un laud de buen porte, necesario para las obras de la fortaleza de Mahon.

Madrid 15.—10 n.

En Vigo se ha obsequiado al señor Pidal con un banquete de doscientos comensales.

El Sr. Pidal en un discurso que ha pronunciado ha hecho grandes elogios de Galicia, afirmando que los daños producidos por la desastrosa política liberal, ha tenido que remediarlos el partido conservador.

Ha explicado el sentido de la benevolencia de los conservadores con el actual gabinete.

Ha combatido el caciquismo y el libre-cambio.

Ha enviado por conducto del señor Cánovas su saludo a la Familia Real.

Madrid 15.—10:10 n.

El banquete dado en el Retiro en obsequio del Sr. Ducazal, ha consistido de doscientos comensales.

El Sr. Ducazal ha pronunciado un discurso agradeciendo el obsequio de que ha sido obsequio.

Hablando de su historia política, ha declarado que se sentará al lado del Sr. Romero Robledo.

Madrid 15.—10:15 n.

Conviene todos los políticos que la cuestion de los Sres. Montero Rios y Silvela ha dejado de tener carácter de personalidad, entendiendo que está concluida.

Los amigos del Sr. Montero Rios han escrito dudando que éste retire su dimision.

Madrid 16.—10:30 m.

Asegúrase que el Sr. Pidal recibió ayer mañana un telegrama de 184 palabras, que le remite el señor Cánovas del Castillo dándole instrucciones.

Continúa el orden y la tranquilidad en el penal de Valladolid.

Madrid 16.—10:45 m.

Se asegura que cuando se admita la dimision del Sr. Montero Rios, el periódico «El País» entablará querrela contra dicho señor defendiéndolo el Sr. Figuerola, apesar de que hay probabilidades de que desistan de tal empeño.

Cuatro proposiciones examina el Consejo de Marina son de los señores Palomar, Martinez y Rivas de Vizcaya y Gil de la Compañía Gaditana. Hoy se discutirá la proposicion de este último.

### Extranjero

Madrid 14.—12:30 t.

Paris.—El General Boulanger ha regresado a Paris.

En una reunion que han celebrado los obreros acordaron estos por unanimidad continuar la huelga.

La prensa francesa atribuye gran importancia a la dimision presentada por el feld-mariscal Molke.

Roma.—El Sr. Crispi ha consultado a M. Bismarck antes de contestar definitivamente a la nota diplomática que le dirigió el Ministro de Negocios extranjeros de Francia, sobre la cuestion de Mansuah.

Paris.—La escuadra española ha salido de Ancona con rumbo a Corfú, desde donde se dirigirá a Malta y Mesina. Antes de su marcha se han tributado a los marinos españoles grandes obsequios.

Madrid 14.—4:30 t.

Paris.—El vapor «Congo» conduce al Emperador del Brasil, que ha salido de Dakar.

Noticias recibidas de Roma afirman que las diplomacias francesas y griega marchan completamente de acuerdo en la cuestion de Mansuah.

Turquia ha mandado a Roma una protesta contra la ocupacion italiana de Zula.

Un tren de viajeros de Nueva-York se ha despeñado de una altura de ochenta piés. Los vagones se incendiaron. Cuarenta viajeros han quedado mortalmente heridos.

Se ha recibido en Viena la noticia oficial de que el Emperador Guillermo de Alemania llegará a la capital austriaca por el mes de Octubre próximo. Después irá a Roma. Ignórase la fecha precisa en que se efectuará este viaje.

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

Stos. Roque y Jacinto confesores  
Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.  
de la Concepcion en la Concepcion.

### Santo de mañana

S. Rufo mártir y Sta. Eulalia vírgen.

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 28°50 centígrados. A las tres de la tarde 30°50.

La máxima fué de 30°90 y la mínima de 19°40.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 761°5 m. y á las tres de la tarde 769°9 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 65 y á las tres de la tarde 64. Tension del vapor á las nueve de la mañana 18°7 y á las tres de la tarde 20°7. Variable.

## Bolsa

Barcelona 14.—6 t.

4 por ciento Interior.	72'35
4 por ciento Exterior.	75'02
4 por ciento amortizable.	88'50
B. H. de Cuba.	103'62
B. H. Colonial.	46'25
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	56'62
F. del N. de España	64'25
Orenses	13'12
F. C. Tarrag. B. y Francia	00'00
Id. Norte	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Trasatlánticas	00'00

Empeños del casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	16 rs. paga alcista.

Barcelona 15.—9 n.

4 por ciento int. fin próximo.	72'45
4 por ciento ext. fin próximo.	75'13

## Movimiento del Puerto

Entrados el 14

De Palma berg. gol. «Mazagan» cap. D. Rafael Matas con 9 trip. y habones.

Despachados el 16

De Barcelona vapor-correo Puerto-Mahon c. D. Miguel Tuduri con 22 pasajeros 63 trip. efectos y la correspondencia.

De Ciudadela laud Los Amigos patron Miguel Melis con 4 trip. trigo y efectos

## ANUNCIOS

### Alcaldía de Mahon

Actos y funciones públicas

El día 19 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta oral y pública de los bailes que deben celebrarse en el pueblo de San Luis con motivo de la festividad del Santo titular de dicho pueblo.

No se admitirá ninguna postura que baje de la cantidad de cien pesetas.

Mahon 14 Agosto de 1888 —Sebastian Vinent.

### Ayuntamiento de Mahon

Obras públicas

El día 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la ejecucion de las obras de desmonte que han de verificarse en la prolongacion de la calle de S José, seccion comprendida entre la carretera de S Luis y 41'50 metros longitudinales; cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil setecientos sesenta y nueve pesetas veinte céntimos y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta constituirse un depósito en la Caja municipal de ciento cincuenta pesetas en metálico acompañando además cada preponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11° y conforme al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta

Mahon 11 de Agosto de 1888 —El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent

### MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de .... segun cédula personal núm. .. que acompaña enterado

del anuncio y pliego de condiciones para la subasta, de las obras de desmonte que han de verificarse en la prolongacion de la calle de S José de esta ciudad, ofrece ejecutar aquellos por la cantidad de... (en letras) ..... pesetas

(Fecha y firma del proponente)

## IMPORTANTE

La Junta directiva de la sepultura que fué del gremio de S. José, actualmente propiedad de una asociacion de carpinteros, albañiles, canteros y alfareros, encarece á los señores socios de la misma se sirvan acudir á la junta general que tendrá lugar el lunes 20 del actual á las nueve de la noche, Castillo 58, con el objeto de nombrar otra junta directiva que en adelante se haya cargo de la administracion de la espresada sepultura.

## SUBASTA

El día 17 del corriente á las doce de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la de un huerto de árboles frutales situado en el Puntarró de este termino propio de la herencia de Antonia Mir y Mercadal, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## SUBASTA

El domingo 19 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho del Notario D. José Vinent bajo el tipo de 11665 pesetas, catorce quince-avas de tres casas contiguas sitas en la calle de S. Juan de esta Ciudad núms. 20, 22, 24, 26 y 28 arregladamente á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

## PÉRDIDA

El Domingo se perdió una pulsera de cabello engarzada en oro con las iniciales A. H. Cos de Gracia núm. 90, se gratificará su devolucion.

## PERDIDA

El Domingo por la calle del Arraval se perdió unos rosarios engarzados en plata, con cruz de ídem. Se dará una gratificacion á la persona que los entregue en la imprenta de este periódico.

## CLASES DE DIBUJO Y PINTURA

POR

PEDRO RIUDAVETS

23 Anuncivay 23

Las hay de niños de 9 á 12 de la mañana.

El día 1.º de Setiembre se abrirá una clase para niñas, de toda clase de dibujo, adorno, letras, bordados, etc. Tambien se darán lecciones de Pinturas.

Horas de 2 á 3 y de 3 á 4 de la tarde.

## MR. DOUX AINÉ, ÓPTICO

de Palma, debe llegar á esta ciudad el 31 de este mes, con un grande y variado surtido de óptica y otros géneros entre ellos gemelos para teatro y marina, gafas, lentes y los verdaderos cristales de roca del Brasil.

## Cochero ó Cocinero

En la imprenta de este periódico daran razon de un joven mallorquin de 23 años de edad que desea encontrar colocacion.

## AVISO

Queda terminantemente prohibido el cazar en los predios Torre vella del Rey, Barranc de se Torre y Torre nove del Rey.

**Perlas de Pepsina pura**  
**DIALISADA**  
**de CHAPOTEAUT**  
Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestion de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestion. Como garantia cada capsula lleva impreso en negro el nombre  CHAPOTEAUT

PARIS, 8, Rue Vivienne.

# LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida á

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramón de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odón Ferrer.

Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay también el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.



## LA PALMA

Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se acaban de recibir los tan superiores AZÚCARES REFINADOS, propios para la fabricacion de conservas y toda clase de Dulces. Se venderán á precios sumamente baratísimos. Tambien se han recibido frescos y superiores DATILES DE LAS INDIAS á 35 céntimos de peseta (14 céntimos de escudo) la libra; CHOCOLATES Y CAFES de las acreditadas Fábricas Juncosa de Barcelona y Compañía Colonial de Madrid, que se venderán desde el bajo precio de 75 céntimos de peseta (30 céntimos de escudo) al de 2 pesetas libra.

Todo con notables descuentos tomándolos al por mayor, y pasando los géneros á domicilio, á todas las personas que se sirvan favorecernos con sus pedidos.

13 Hannover 13

## POLVOS DE CACAO chocolate

DE VAN HAAGEN DE UTRECHT, AMSTERDAM.

SE RECOMIENDA EFICAZMENTE

1.º Por su pureza incomparable.—2.º Por sus propiedades benéficas y nutritivas.—3.º Por su digestion facil.—4.º Por su fino aroma.—5.º Por sus cualidades económicas.—6.º Por la facilidad de su preparacion y el poco tiempo que exige:

PREPARACION. Echar en una taza una cucharadita de café de este polvo con una cantidad igual de azúcar; llenar la taza de agua hirviente; remover un poco con la cuchara y se obtendrá casi instantáneamente una bebida aromática muy agradable y de las mas nutritivas conteniendo todo el principio de la haba del cacao. Si se prefiere se puede llenar solamente media taza de agua hirviente, revolviendo como se ha dicho, despues se acaba de llenar con leche fria ó caliente, pero no hervida. Para los niños sobretodo esta bebida así preparada, es tan benéfica como agradable.

Este Cacao con ó sin azúcar, y que no exige mas que agua hirviente para su preparacion, dá, en poco tiempo una bebida agradable, nutritiva y fortificante que no se puede apreciar bastante en los viages de tierra y mar en la caza y en el campo, en los hospitales, en campaña, etc.

Nota.—Se garantiza su pureza, sin el mas mínimo ingrediente, de modo que se somete en todo tiempo á un exacto examen químico.

Los falsificadores seran rigurosamente perseguidos por la ley.

Depósito exclusivo en Mahon Drogueria de Francisco Thomás, calle Nueva núm. 8.

**ASMA**  
**CIGARILLOS INDIOS**  
de GRINAULT y C<sup>ia</sup>, Farm<sup>os</sup>, Paris

El más eficaz de los remedios conocidos para combatir el Asma, la Tos nerviosa, los Catarros, el Insomnio.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Para Vender

Lo está en el pueblo de Alayor la casa de la calle de S. Pedro núm. 22. Para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la misma.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.